
 
 

Statement issued by the partners of the Call to Action on Protection from Gender-Based 

Violence in Emergencies (Call to Action) on the occasion of the Global Refugee Forum to 

be held in Geneva, Switzerland, 17-18 December 2019: 

On this historic occasion of the first Global Refugee Forum (GRF), the 85 Call to Action partners 

– comprised of Member States, international organisations and international and local non-

governmental organizations (NGOs) – urge all participants at the forum to prioritize actions that 

effectively prevent and respond to gender-based violence (GBV). We also urge the 

implementation of the Global Compact on Refugees, including the protection and empowerment 

of women and girls displaced by conflict and crisis. 

We specifically encourage forum attendees to make bold financial and political commitments that:  

1. Support GBV programming in refugee and forced displacement settings and address 

gender inequality, the root cause of GBV. 

2. Promote gender-responsive localization and increase direct funding to local women’s 

groups. 

3. Ground programming in best practices and dedicate the financial resources 

necessary for effective use of technical tools to prevent and respond to GBV in all 

refugee settings. 

4. Reinforce the key actions of the 2016-2020 Call to Action Road Map.  

First, support GBV programming in refugee and forced displacement settings and address 

gender inequality, the root cause of GBV.  

GBV is a pervasive and life-threatening health, human rights, and protection issue. Deeply rooted 

in gender inequality and norms that disempower and discriminate, gender-based violence 

disproportionately affects women and girls, though specific risk factors can vary by sex, age, 

disability and other intersecting factors such as sexual orientation, religion and ethnicity. It is a 

reality in every context that gets exacerbated in humanitarian emergencies, including refugee 

contexts. Available data estimates that at least 1 in 5 refugee or displaced women experience 

sexual violence with rates of intimate partner violence are as high as 73% in some contexts.1  9 

out of the 10 countries with the highest rates of child marriage are in fragile contexts.2 Despite 

increased attention to this issue in recent years, actions to prevent and respond to GBV remain 

inadequate from the earliest stages of preparedness and response to refugee situations, leading 

to a lack of appropriate resources and capacities to effectively respond to the staggering needs. 

For example, “in 2019, nearly 132 million people [needed] humanitarian aid and protection, 

                                                           
1 No Safe Place: A lifetime of Violence for Conflict-Affected Women and Girls in South Sudan. 2017. 
Available at: https://gbvresponders.org/wp-content/uploads/2017/11/What-Works-South-Sudan-Full-
Report.pdf 
2 Women and Peace and Security, Report to the Secretary-General. 2019. Available at: 
https://undocs.org/en/S/2019/800 
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including an estimated 35 million women, young women and girls who require lifesaving sexual 

and reproductive health services, and interventions to prevent gender-based violence and 

respond to the needs of survivors.”3 Even when strong commitments are made, effective and 

transparent accountability mechanisms for ensuring meaningful action in policy, funding, systems, 

and implementation continue to be a major gap. Transparent and strong financial commitments 

that support quality GBV programming, and which address gender inequality as the root cause of 

GBV, and the tracking of funding are essential. Moreover, women – including women’s 

organization’s and networks – must be meaningfully engaged in planning, decision-making and 

implementation. 

Second, listen to and be led by women and girls and their experiences.  

Women and girls are powerful agents of change within host and displaced communities, and 

women-led organizations are most often at the forefront of change.  Women-led organizations 

understand context-specific responses, are known and trusted by community members, and will 

remain on the ground throughout the phases of response and recovery. And yet, “in the period 

2016–2017, only 0.2 per cent of total bilateral aid to fragile and conflict-affected situations went 

directly to women’s organizations.”4 Policies that promote gender-responsive localization and 

financial commitments to increase direct funding to local women’s organizations should be 

considered by all.  Such funding should be tracked and include capacity strengthening of these 

organizations. Moreover, women should be around the table in humanitarian coordination and 

decision-making structures. 

Third, take responsibility and ground programming in best practices.  

Addressing GBV is a collective responsibility that requires all elements of the humanitarian system 

to do their part. This includes support for the provision of specialised and quality GBV 

programming and services – including access to comprehensive sexual and reproductive health 

services – while harnessing the experience and expertise of local women’s organizations. 

Specialized services should be an essential part of refugee response. This will allow actors to 

respond to the needs of survivors from the start of every emergency, while taking measures to 

identify and mitigate GBV-related risks that need to be implemented across every programmatic 

sector. The humanitarian field has an array of technical resources available to guide this work – 

such as the Interagency GBV Minimum Standards, the GBV Accountability Framework, the Call 

to Action context-specific Road Maps in Northeast Nigeria and Democratic Republic of the Congo, 

and the IASC Guidelines for Integrating Gender-based Violence Interventions in Humanitarian 

Action – which are key achievements under the Call to Action. The IASC’s Gender Handbook for 

Humanitarian Action is also a valuable tool for ensuring gender inequality – a root cause of GBV 

– is addressed in every humanitarian response. Commitments should be made to systematically 

                                                           
3 Women and Peace and Security, Report to the Secretary-General: https://undocs.org/en/S/2019/800 
4 OECD DAC Gender Equality Policy Marker. 2016. Available at: www.oecd.org/dac/gender-
development/dac-gender-equality-marker.html  

https://undocs.org/en/S/2019/800
http://www.oecd.org/dac/gender-development/dac-gender-equality-marker.html
http://www.oecd.org/dac/gender-development/dac-gender-equality-marker.html


 
use these tools – and dedicate the resources necessary for their effective implementation – in all 

refugee settings, as well as to listening and engaging with host and displaced communities. 

Fourth, be part of collective action, reinforcing the key actions of the 2016-2020 Call to 

Action Road Map.  

The Call to Action has mapped out many of the actions that must be taken in order to truly tackle 

GBV in emergencies through the 2016-2020 Call to Action Road Map. Commitments made should 

seek to reinforce the outcomes and key action areas in the Call to Action Roadmap. For 

participants that are not yet members of the Call the Action, the Roadmap can serve as a guide 

to take complementary actions which contribute to the collective change and prioritization of 

gender equality and GBV prevention and response sought by the Call to Action. 

Call to Action partners are working hard to bring attention to the issue of GBV in 

humanitarian settings and stand ready to partner with all those endeavouring to end GBV 

and achieve gender equality. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Background on the Call to Action  

The Call to Action on Protection from Gender-Based Violence in Emergencies (Call to Action) is 

a global multi-stakeholder initiative launched in 2013 to fundamentally transform the way gender-

based violence (GBV) is addressed in humanitarian emergencies. The aim is to drive change and 

foster accountability so that every humanitarian effort, from the earliest stage of a crisis, includes 

the policies, systems and mechanisms to prevent, mitigate and respond to GBV. For more 

information, please consult the Call to Action website: https://www.calltoactiongbv.com/. 

https://1ac32146-ecc0-406e-be7d-301d317d8317.filesusr.com/ugd/49545f_a1b7594fd0bc4db283dbf00b2ee86049.pdf
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Déclaration des partenaires de l’Appel à l’action pour la protection contre la violence basée 

sur le genre dans les situations d’urgence à l’occasion du Forum mondial sur les réfugiés 

qui se tiendra à Genève, en Suisse, les 17 et 18 décembre 2019 

En cette occasion historique du premier Forum mondial sur les réfugiés, les 85 partenaires de 

l’Appel à l’action (États membres, organisations internationales et organisations non 

gouvernementales internationales et locales) exhortent les participants au Forum à mettre le cap 

sur les mesures de prévention et d’intervention efficaces face à la violence basée sur le genre. 

Nous insistons également sur la nécessité de mettre rapidement en application le Pacte mondial 

sur les réfugiés en vue notamment de protéger les femmes et filles en déplacement à cause de 

conflits ou de crises et de leur donner les ressources pour prendre en main leur destin. 

Nous encourageons particulièrement les participants au Forum à faire preuve d’audace dans 

leurs engagements financiers et politiques :  

1. des engagements envers les programmes de lutte contre la violence basée sur le 

genre chez les réfugiés et les personnes déplacées de force et contre les inégalités 

entre les sexes, cause première de cette violence; 

2. des engagements d’adaptation aux réalités locales des femmes et d’augmentation du 

financement direct destiné aux groupes de femmes locaux; 

3. des engagements de programmes qui tiennent compte des pratiques exemplaires et 

d’affectation des ressources nécessaires à l’utilisation des outils techniques de 

prévention et d’intervention dans les cas de violence basée sur le genre chez les 

réfugiés, peu importe le contexte; 

4. des engagements de valorisation des actions de la feuille de route de l’Appel à 

l’action 2016-2020.  

Premièrement, prendre des engagements envers les programmes de lutte contre la 

violence basée sur le genre chez les réfugiés et les personnes déplacées de force et contre 

les inégalités entre les sexes, cause première de cette violence.  

La violence basée sur le genre touche à la santé, aux droits de la personne et à la protection 

humaine. C’est un problème très répandu potentiellement mortel pour les personnes qui en sont 

victimes. Profondément ancrée dans les inégalités entre les sexes et dans des normes qui 

discriminent de manière disproportionnée les femmes et filles et les amputent de tout pouvoir, la 

violence basée sur le genre se manifeste tout de même différemment selon le sexe, l’âge, le 

handicap et d’autres facteurs interdépendants tels que l’orientation sexuelle, la religion et 

l’appartenance ethnique de la victime. C’est encore plus vrai lors d’urgences humanitaires, surtout 

chez les réfugiés. Selon les données connues, au moins une femme réfugiée ou déplacée sur 

cinq est victime de violence sexuelle, le taux de violence conjugale atteignant 73 % dans certains 

https://1ac32146-ecc0-406e-be7d-301d317d8317.filesusr.com/ugd/49545f_62b4676e86f942a4a49138e2065f43bd.pdf
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contextes1. Neuf des dix pays ayant les taux les plus élevés de mariages d’enfants se trouvent 

en situation précaire2. Même si on parle de plus en plus de cette violence depuis quelques 

années, les mesures de prévention et d’intervention restent insuffisantes pour les réfugiés, et ce, 

dès les premiers stades. Il en vient ainsi à manquer de ressources pour répondre efficacement 

aux besoins, qui sont colossaux. Par exemple, « en 2019, ce sont près de 132 millions de 

personnes qui ont [eu] besoin d’une aide et d’une protection humanitaires, dont environ 

35 millions de femmes, de jeunes femmes et de filles qui ont besoin de services vitaux de santé 

sexuelle et procréative; la situation est telle qu’il faut intervenir pour prévenir la violence à l’égard 

des femmes et répondre aux besoins des victimes3 ». Même les engagements forts n’empêchent 

pas qu’il manque toujours de mécanismes efficaces et transparents pour obliger les gens à 

prendre des mesures politiques et financières, à adopter des systèmes et à mettre leurs 

promesses en œuvre de manière à obtenir des résultats tangibles. Il est essentiel de prendre des 

engagements financiers transparents et forts si on veut des programmes efficaces de lutte contre 

la violence basée sur le genre qui s’attaquent à la cause première de cette violence, les inégalités 

entre les sexes, et qui permettent de bien suivre l’acheminement des fonds octroyés. Aussi, les 

femmes, organisations de femmes et réseaux de femmes doivent avoir un rôle réellement utile 

dans les travaux de planification et de mise en œuvre ainsi que dans la prise de décisions. 

Deuxièmement, écouter ce que les femmes et les filles ont à dire et s’inspirer de leur vécu.  

Les femmes et les filles sont de puissants agents de changement dans les milieux d’accueil et 

chez les personnes déplacées, et les organisations dirigées par des femmes ont souvent une 

longueur d’avance pour ce qui est de faire les choses autrement. Les organisations dirigées par 

des femmes sont sensibles au besoin d’adapter les interventions au contexte, ont la confiance 

des réfugiés et demeureront sur le terrain tout au long des phases d’intervention et de 

rétablissement. Pourtant, en 2016-2017, seulement 0,2 % de l’aide bilatérale totale accordée aux 

situations précaires et aux zones touchées par les conflits est allée directement à des 

organisations de femmes4. Tout le monde devrait envisager des politiques adaptées à la réalité 

féminine et prendre des engagements d’augmenter le financement direct aux organisations de 

femmes locales. Ce financement devrait faire l’objet d’un contrôle et viser notamment le 

renforcement des capacités de ces organisations. En outre, les femmes devraient participer aux 

discussions sur les travaux de coordination humanitaire et à la prise de décisions qui en 

découlent. 

                                                           
1 No Safe Place: A lifetime of Violence for Conflict-Affected Women and Girls in South Sudan. 2017. 
Repéré à https://gbvresponders.org/wp-content/uploads/2017/11/What-Works-South-Sudan-Full-
Report.pdf. 
2 Les femmes et la paix et la sécurité : Rapport du Secrétaire général. 2019. Repéré à 

https://undocs.org/fr/S/2019/800. 
3 Les femmes et la paix et la sécurité : Rapport du Secrétaire général. 2019. Repéré à 
https://undocs.org/fr/S/2019/800. 
4 OECD DAC Gender Equality Policy Marker. 2016. Repéré à www.oecd.org/dac/gender-

development/dac-gender-equality-marker.html.  
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Troisièmement, prendre ses responsabilités et réaliser des programmes qui tiennent 

compte des pratiques exemplaires.  

La lutte contre la violence basée sur le genre est une responsabilité collective qui exige la 

contribution de tous ceux qui participent à la chaîne humanitaire. On parle ici notamment de 

financer des programmes et services de qualité spécialisés dans la violence basée sur le genre, 

comme l’accès à des services complets de santé sexuelle et procréative tout en profitant de 

l’expérience et du savoir-faire des organisations de femmes locales. Les services spécialisés 

devraient en fait constituer une obligation dans les interventions auprès des réfugiés. Les acteurs 

concernés pourront ainsi répondre aux besoins des victimes dès le début d’une situation 

d’urgence tout en prenant les mesures nécessaires pour établir les risques de violence sexuelle 

et faire obstacle à ces risques, pour tous les types de programmes. Le domaine humanitaire 

dispose d’un large éventail de ressources techniques pour encadrer ce travail : les Normes 

minimales interorganisations pour les cas de violence basée sur le genre, le cadre de 

responsabilisation en matière de violence basée sur le genre, les feuilles de route de l’Appel à 

l’action pour le nord-est du Nigeria et la République démocratique du Congo et les Directives du 

Comité permanent interorganisations pour l’intégration d’interventions ciblant la violence basée 

sur le genre dans l’action humanitaire (des objectifs importants à atteindre pour l’Appel à l’action). 

Le guide des genres pour les actions humanitaires du Comité vaut également son pesant d’or 

lorsqu’il est question d’intégrer la lutte contre les inégalités entre les sexes, parmi les grandes 

causes de la violence basée sur le genre, dans les interventions humanitaires. Il faudrait 

s’engager à utiliser systématiquement ces outils (et à consacrer les ressources nécessaires à 

leur mise en œuvre) auprès de toutes les communautés de réfugiés ainsi qu’à établir une relation 

de dialogue et d’écoute avec les milieux d’accueil et les personnes déplacées. 

Quatrièmement, contribuer à l’action collective et mettre en valeur les actions de la feuille 

de route de l’Appel à l’action 2016-2020.  

L’Appel à l’action définit bon nombre de mesures à prendre afin de s’attaquer concrètement à la 

violence basée sur le genre dans les situations d’urgence dans sa feuille de route 2016-2020. 

Les engagements devraient aller dans le sens des résultats et des domaines d’intervention 

prônés dans la feuille de route. Les participants qui ne sont pas encore membres de l’Appel à 

l’action peuvent utiliser la feuille de route comme guide pour prendre des mesures 

complémentaires qui s’inscrivent dans la volonté collective de changement et contribuent à 

l’établissement des points prioritaires à réaliser pour favoriser l’égalité des sexes et adopter les 

mesures de prévention et d’intervention pour la lutte contre la violence basée sur le genre que 

vise l’Appel à l’action. 

Les partenaires de l’Appel à l’action font des pieds et des mains pour attirer l’attention sur 

la violence basée sur le genre dans les contextes humanitaires et sont prêts à s’associer 

à tous ceux qui font quelque chose pour mettre fin à cette violence et réaliser l’égalité des 

sexes. 
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Quelques mots sur l’Appel à l’action  

L’Appel à l’action sur la protection contre la violence basée sur le genre dans les situations 

d’urgence est une initiative mondiale multipartite lancée en 2013 pour transformer de fond en 

comble la manière dont la violence basée sur le genre est traitée dans les urgences humanitaires. 

Il a pour but d’encourager le changement et de responsabiliser les gens afin qu’il y ait des règles, 

systèmes et mécanismes en place pour prévenir la violence basée sur le genre, en réduire 

l’ampleur et intervenir le cas échéant dès les premiers stades d’une crise humanitaire. Toute 

l’information se trouve sur le site Web de l’Appel à l’action à l’adresse 

https://www.calltoactiongbv.com/ (en anglais seulement). 

https://www.calltoactiongbv.com/
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